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Procèsverbal de l’Assemblée Générale 2016 
Samedi 18 juin 
Gare de l’Etat  44000 NANTES 
 
 
 
 
Préambule 
 
Le présent procèsverbal ne constitue pas un relevé exhaustif. Il vient compléter le support de 
présentation de cette AG, publié luimême sur le site fédéral (rubrique « AG 2016 ») et qui en 
délivre l’essentiel du contenu. Ce PV retranscrit les informations complémentaires émises en 
séance, et les décisions prises par le vote de l’AG. 
 
Ouverture de séance –  Samedi 18/06  
 
10h00 – Gare de l’Etat – Nantes 4400 
Accueil des participants par Manuel Alexandre 
 
Liste des présents (signature de la feuille d’émargement)  
 
Membres avec droit de vote (25) 
Manuel ALEXANDRE (CLAP Nantes), Aurélie Boucher (Présidente Amiens), Antoine Brandouy (Président Paris 
IFK), Pierre Louis Bureau (Le Mans), Sylvain Chauveau (Trésorier Orléans), Olivier Dang (Président Paris 
PUC), Corentin De Noyette (resp. Jeunes Hainaut Grizzlys), JeanFrançois Desbiolles (Président Dahuts du 
Lac), Sébastien Dubois (Président CUB Besançon), Clément Gaudron (Trésorier Paris PUC), Rodolphe 
Gayraud (Président Ligue Pays de Loire), Caroline Kalla (Présidente Fleury), Sylvain Labarre (Président 
Renazé), Julien Leroux (président St Lo), Gildas Lescop (Président Floorball Herblinois), Nicolas Levrier 
(Président Lyon), Olivier Maingourd (Touraine Floorball)  Alejandro Mendoza (président Trolls Annecy), Vincent 
Moyon (vice président Tourcoing), Anthony Pacreau (Président Cholet), Anthony Pichot (Club Montbazon), 
Julien Pinta (Président Bordeaux), Stéphane Pintus (Trésorier IGF ), Jérôme Ueberschlag (Griffons d’Oc), 
Stéphane Williamson (Président Nordiques Floorball Club de Tourcoing).  
 
Membres Comité Directeur (5) 
Manuel ALEXANDRE (Resp. Formation, Sébastien DUBOIS (Resp. Compétitions), Michael 
LANINI (Resp. Sélections), Nicolas LEVRIER (Resp. Jeunes), Aurélie   BOUCHER   (Resp. Féminines) 
 
Excusés : Jérôme Joaille (Président),  Gilles   BIZOT   (Secrétaire   Général),  Josselin   DEBRAUX   (Resp. 
Communication),  JeanMarie  FRASSESOMBET  (Médecin  Fédéral),  Vincent  GRIEU  (Resp.  Arbitrage), 
Marc  de NAVACELLE (Trésorier) 
 
Invités (13) 
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François Bocquet (Trolls Annecy), JeanMarie COURTEILLE (Commission Arbitrage), Sylvie Desbiolles (Dahuts 
du Lac) Nicolas DOHIN (Brunoy), Simon Groussin (CLAP Nantes), David Jutard (CLAP Nantes),  Virginie Le 
Gac (Médecin), Loïc Lemiège (vice président Rennes),  Julien Marchais (Floorball Bouchemaine), Olivier 
Marchais (Floorball Bouchemaine), Mana Mendoza (Trolls Annecy),  Julien MESONA (Club de Floorball 
Orléanais), Vincent MOYON (Nordiques FC). 
 

Quorum 
 
Chaque  groupement  affilié  et  à  jour  des  cotisations  bénéficie  d’un  droit  de  vote  suivant  un 
barême 
Appliqué en fonction du nombre de licenciés du groupement au jour de l’AG.  
La FFFL réunit au jour de l’AG un total de 36 votants pour 93 voix. 
Le quorum est fixé à 50% des votants et des voix, soit respectivement 18 et 47. 
Le nombre de votants présents s’élève à 24 pour 69 voix. 
Le quorum est donc atteint. 
 
Bilan général   
 
Cette assemblée est assez exceptionnelle dans la mesure où, suite à plusieurs démissions au sein 
du comité directeur, des volontaires ont été cooptés durant l’année 20152016 pour maintenir le 
bon fonctionnement de la Fédération. 
Néanmoins, à ce jour, il nous est impossible de présenter un rapport moral et un rapport financier 
étant donné que nous ne sommes pas en possession des informations nécessaires.  
Théoriquement l’Assemblée Générale devrait être ajournée.  
Nous souhaitons maintenir cette dernière. Il est procédé au vote : 
Contre = Néant 
Abstention = Néant 
Oui à l’unanimité. 
Concernant le bilan financier, celui ci sera bien sûr fourni à tous dès que possible. 
Une préparation budgétaire sera réalisée au sein du comité directeur et sera également 
communiquée.  
 
Championnat Senior   
Cf. Présentation 
Il paraît nécessaire de définir les fonctions de cette commission, à savoir : 
 Adultes 
 Jeunes 
 Féminines 
Commission de discipline à réactiver sérieusement, indispensable au bon fonctionnement du 
championnat. 
Des échanges ont lieux à propos de la nouvelle organisation D1 & D2, ces derniers seront étudiés 
lors des ateliers du dimanche dont les résultats seront communiqués aux clubs le plus tôt possible. 
 
Sélections   
Cf. Présentation 
La sélection des joueurs se fait principalement depuis le championnat de D1. 
Constats : 
❖ Augmentation du quantitatif du nombre de  joueurs mais augmentation insuffisante du 
qualitatif, 

 



 

❖ Le niveau et les compétences des entraîneurs doit être augmentée, 
❖ Manque de connaissance des règles et de l’arbitrage par certains joueurs (même en D1). 
 
U19 : 
Objectif final en septembre en Italie avec 20 joueurs, si qualifiés suite du championnat, dans le cas 
contraire, démarrage du nouveau cycle. 
Composition de plusieurs joueurs issus de club du Sud Est + 1 joueur d’Orléans + 1 d’Amiens 
Egalement en stage début juillet à Besançon. 
Reste à voir la question de l’équipementier pour les U19, en discutions avec Unihoc Allemagne 
(dossier suivi par Michael depuis plusieurs mois, a traiter en commission sponsoring également) 
 
Féminine (voir la présentation plus bas). 
 
Communication   
 
Lecture par Nicolas du courriel proposé par Josselin qui propose de prolonger sa mission. 
Cf. Présentation 
 
Arbitrage   
Présentation du compte rendu par JeanMarie suite au départ de Vincent. 
 
 Bilan général des 4 années : 
 
Positif 

● Documentation maintenant traduite (règles, essentiel arbitrage, support secrétariat, feuille 
de match en français) 

● Formations 
○ niveau 1 décentralisé et fréquent, et devenu obligatoire pour arbitrer, 
○ internationale IFF pour deux paires d’arbitres françaises au Czech Open en 2015 (à 

reconduire en 2016 avec également la perspective de proposer des paires 
françaises sur les tournois IFF). 

● Secrétariat de match, stats (recensement des arbitres et de leur niveau), 
● Amélioration et augmentation de l'arbitrage féminin, jeunes, 
● Arbitrages français réussis lors des playoffs et des phases finales 
● Mise en place d'un équipement FFFL pour les arbitres 
● Utilisation positive de Google Drive pour travail en partage, calendriers championnat 

 
Négatif 

● Un manque criant de bénévoles, besoin d'améliorer le recrutement pour la commission 
arbitrage 

● Du coup manque de personnes pour faire de la supervision, proposer de la formation 
pratique, améliorer le niveau des arbitres, etc… 

● Formation des arbitres au niveau 2 au point mort (à recoordonner avec la stratégie globale 
de formation) 

● Désignations pour les playoffs trop juste en délai : on a failli plusieurs fois manquer 
d'arbitres 

 
 

 



 

Jeunes   
Cf. présentation 
+ Une équipe 100% féminines 
+ Organisation Open Jeunes environ 80 joueurs 
De plus en plus d’arbitres jeunes 
 
 
Pause déjeuner  

 
Floorball Féminin   
Cf. Présentation 
 
Formation   
Présentation Manuel Alexandre 
Visualisation d’un diaporama de André Welten 
3 sessions de formation niveau 1 effectuée en 3 annénées, bon ressenti général des participants. 
Pour la prochaine saison mettre en place la formation niveau 2 (programmable à l’automne). 
 
 
 

Election du CA   
 
Postes vacants: 

● Président 
● Secrétaire 
● Trésorier 

 
François Bocquet pour le poste de Président élu à l’unanimité par l’assemblée générale. 

 
Les membres élus et les candidats se retirent pour le vote des différents postes vacants :  
 

● Sylvie Desbiolles – Elue au poste de  Secrétaire 
● Alejandro Mendoza – Elu au poste de  Responsable Sponsors 
● Stéphane Pintus  Elu au poste de  Trésorier 

 
 
ATELIERS   
 
● COMPETITION: 
échanges et mise au point des méthodes retenues pour l’organisation des compétitions 
D1  
D2 
Féminines  
Jeunes 
 
● ARBITRAGE: 
 
● DEVELOPPEMENT: 

 



 

 
Formation pour les milieux scolaires et périscolaires 
Formation Entraineur 
 
● COMMUNICATION: 
 
Sponsors 
Site internet  
 

 
Compte rendu des différents ateliers   
 
COMPETITION: 
 
 
>Afin de faire progresser notre discipline, de poursuivre la marche en avant et la croissance des 
clubs, … mettons nous à courir !! 
Peutêtre que nous allons tomber, mais rappelons nous la devise shadock : 

 
 
C’estàdire prenons des risques, prenons le pari de l’avenir, le jeu en vaut la chandelle. 
 
Constat initial : 
 
les signaux faibles (rumeurs, bruits de couloir, remontées d’information) font état de plusieurs 
attentes de la part des clubs  

● d’une part pour jouer davantage de matchs, 
● mais également pour proposer une formule limitant les déplacements « grande distance ». 

Ces 2 demandes peuvent à première vue sembler contradictoires, mais le groupe de travail est 
parvenu à faire émerger un projet permettant à moyen terme de satisfaire ces 2 demandes. 
 
Autre bruit de couloir, qui revient régulièrement dans les discussions, « quand passeraton à une 
organisation sur 3 divisions ? ». 
 
 

 



 

Par rapport à ce sujet, la réponse proposée par la commission des compétitions jusqu’à présent, 
était une réponse rapide indiquant que c’était un peu trop tôt, réponse qui partait du constat qu’un 
découpage de la D2 actuelle pour la diviser en une D2 et une D3 sur la base du même nombre 
d’équipe. Un tel découpage provoquerait alors de façon automatique une importante augmentation 
des coûts de transport pour les équipes concernées. 
 
En préparation de l’AG 2016, la commission a réfléchi à des conditions de création de cette D3. 
La formule proposé par le petit groupe était d’attendre qu’un nombre suffisant d’équipes soient 
présentes en D2 (limite fixée à 36 par le petit groupe de réflexion ayant travaillé sur la formule) 
avant de les diviser en : 
→ 1 nouvelle D2 à 12 équipes  
(Avec 2 poules de 6 idéalement Nord/Sud, qui joueraient en match Aller/Retour intra poule, 
chacune de leur coté de façon autonome, et ne se rencontrant que pour les phases finales)  
Et  
→ 1 nouvelle D3 à 24 équipes 
(Organiser en poules géographiques « Nord » / « Sud » / « Ouest » / « Centre », 4 poules de 6,) 
 
PROPOSITION 1 du groupe de travail : Activation de la « D3 » pour la saison 2017/2018 
 
> Lors des discussions en atelier, le pari a été fait de prendre le problème dans l’autre sens, et de 
ne pas attendre que suffisamment de nouvelles équipes viennent gonfler le vivier des équipes D2, 
mais au contraire de provoquer d’avantage d’intérêt pour les équipes en annonçant dès maintenant 
la création d’une D3 pour la saison 20172018. 
 
> La conséquence de ce passage à 3 divisions pour la saison 20172018, est qu’il est nécessaire 
de définir les moyens de sélection des équipes de D2 qui seront intégrées à cette étage 
intermédiaire, ainsi que le nombre d’équipe. 
 
PROPOSITION 2 du groupe de travail : format de la future D2 
 
Proposition a été faite d’extraire 10 équipes du sommet de la D2 pour les intégrer à la nouvelle 
« D1bis » (D1bis étant le terme utilisé dans la présentation « Bilan et Perspectives » de la 
commission compétitions) 
 
Formule identique à la D1 avec 2 conférences de 5 équipes. 
 
> Organisation de la saison de transition 
Le groupe de travail a confronté plusieurs formules,  

○ d’une part la formule à 4 poules (2 poules de 7, 2 poules de 8) qui avait été réfléchie 
initialement par la commission compétitions en repartant de la base des formules actuelles 

○ d’autre part la formule à 5 poules de 6  
 
Compte tenu du fait qu’il faudra extraire en fin de saison les 10 meilleures équipes de l’ensemble, il 
va être nécessaire de pouvoir établir un classement plus précis de ces meilleures équipes, 
classement qui passera inévitablement par des phases finales plus évoluées que celles actuelles. 
(Actuellement, seulement 8 équipes vont en phases finales, et il n’est pas fait de classement pour 
les équipes de rang 34, ni 56, ni 78. 
Afin de pouvoir faire une sélection des 10 meilleures il est nécessaire d’étoffer la phase de 
classement. 
 

 



 

PROPOSITION 3 du groupe de travail : format de la D2 de transition 
 
Pour permettre à ces phases finales plus longues de s’insérer dans le planning de l’année, il est 
choisi de privilégier la solution à 5 poules de 6, pour laquelle le fonctionnement en saison régulière 
ne nécessite que 6 weekends contre 7 pour la formule avec 4 poules. 
 
Ce format présente également l’avantage d’une organisation totalement identique pour toutes les 
poules, alors que dans l’autre version, les équipes des poules de 7 jouent 12 matchs, et les 
équipes des poules de 8 jouent 14 matchs. 
Or dans un fonctionnement actuel ou la D1 joue seulement 9 matchs en saison régulière, un 
nombre de 14 matchs pour la D2 présente un écart trop important. 
Cette incohérence risquerait de fortement desservir notre visibilité par rapport à l’extérieur. 
 
PROPOSITION 4 du groupe de travail : le découpage 
 
Le découpage suggéré pour les 5 poules : 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 



 

 
[Remettre ici une carte pour chaque poule / ou 1 carte unique avec les 5 poules ? 

 
 
(tableau excel modifiable envoyé par pièce jointe) 
 
Réserve sur la proposition #4 : 
La porte est laissée ouverte à d’éventuelles remarques ou demandes de changement, cela dit, la 
formule proposée est le fruit d’une réflexion d’ores et déjà très poussée ; des permutations sont 
encore possibles, mais elles devront être initiées par les clubs directement sous réserve d’un 
accord préalable. 
 
 
PROPOSITION 5 du groupe de travail : validation de la formule à 5+5 pour la D1 en saison 
20162017 
 
Pour répondre à l’objectif annoncé d’augmenter le nombre de match pour la D1, la formule qui peut 
être mise en œuvre le plus rapidement est la formule en 2 conférences de 5 équipes avec match 
aller/retour au sein de la poule et match simple en extrapoule. 
 
Cette formule s’organise sur une base de 10 weekends à répartir sur la saison régulière, chaque 
équipe étant concernée par 8 ou 9  de ces weekends. 
(⬄ i.e. équipes concernées par 8 weekends – (x7) → 2 WE à zéro match, 3 weekends à 1 
match, 5 weekends complets 
Equipes concernées par 9 weekends (x3) → 1 WE à zéro match , 5 weekends à 1 match , 4 
weekends complets 
 
 
PROPOSITION 6 du groupe de travail : validation de l’objectif identifié lors de la précédente 
AG  → Fin de la mixité en D1 

 
Fin de la mixité en D1 validée 
Dans une optique d’envoyer un message clair vis à vis de l’extérieur. 
Mais aussi pour pousser le développement du Floorball féminin de haut niveau de façon autonome. 

 



 

 
 
REFLEXION 7 du groupe de travail : Gestion des échanges ou prêt de joueur entre équipe 1 
et équipe 2 
 
Aucun consensus n’a été trouvé sur le mode de gestion des transferts entre joueur d’équipe 1 et 
d’équipe 2. 
 
La proposition de fin d’AG était de rester sur la formule actuellement inscrite au règlement de la 
saison 20152016. 
 
Mais devant le nombre relativement important de cas de 2 équipes du même club dans la même 
division, il est peutêtre nécessaire de revoir la formule actuelle pour tenir compte des demandes 
émises par les clubs concernés cette saison. 
 
Des suggestions d’évolution des règles de mobilités interéquipes seront à intégrer afin de pouvoir 
tenir compte : 

○ de la possibilité pour les clubs de faire évoluer leurs joueurs de l’équipe 2 vers l’équipe 1 
afin de tester les joueurs « espoir » dans leur équipe première ; 

○ de la possibilité en cas de blessures (ou empêchement de dernière minute) de pouvoir 
renforcer l’équipe 2 par des joueurs provenant de l’équipe 1. 

  
 
ACTIONS A VENIR: 
 
➢ Recrutement d’un coordinateur « D2 » (étage intermédiaire / soutien, entre superviseur 
national et responsable de poule 
→ message à passer dans le compte rendu d’AG et à diffuser plus largement 
 

Communication des points arrêtés suite au travail de Groupe de Travail (GT) : 
 D1 à 10 avec organisation en 2 conférences de 5 équipes dès la saison prochaine 
20162017 
 D2 organisée en 5 poules de 6 pour la saison 20162017, en vue d’un passage à 3 
divisions pour la saison 20172018 
 Organisation des poules (en D1 et en D2) pour la saison 20162017 à transmettre avec la 
réserve énoncée sur la proposition #4  
 Fin de la mixité en D1 pour la saison 20162017 comme annoncé lors de la précédente 
AG → informations à transmettre dans le compte rendu d’AG 

 
 
➢ Demande pour renouvellement, ou complément / soutien aux responsables régionaux D2 
pour la constitution du calendrier 
Pour la D2 au sein de chaque groupe les équipes doivent se mettre d’accord pour l’organisation 
des weekends. 
Selon le même schéma que pour la saison 20152016  → information à transmettre dans le CR 
d’AG 
 
Cette coordination locale, n’est pas possible sur la D1. Le travail à faire sera plus rapidement mené 
s’il est conduit par les responsables de la commission. 

 



 

Des soutiens / renforts pour des postes « suppléants » sur le suivi du calendrier de D1 sont tout de 
même toujours disponibles 
 
➢ Transformation du calendrier théorique D1, en un calendrier fonctionnel avec des vrais 
noms d’équipe, ainsi que des lieux. 
→ action Stéphane PINTUS / Sébastien DUBOIS 
 
➢ Communication du calendrier fonctionnel D1 à l’ensemble des équipes D1suite à l’action 
précédente 
→ objectif Dimanche 26 juin / Commission compétitions D1 
 
 
Féminines 
Rien à signaler 
 
Jeunes 
Sujet évoqué le surclassement joueurs à travailler en commission jeunes 
Lunettes de protection obligatoires en championnat 
Un certificat type sera mis en place pour les joueurs de championnat 
Rappel nécessaire auprès des entraineurs/éducateurs afin que tous aient le même esprit 
d’encadrement incluant également le port des lunettes lors des entrainements et des matchs 
amicaux pour les mineurs. 
Arbitrage U16 : plus de clarté et plus d’accompagnement sont nécessaires (à coordonner avec la 
commission arbitrage. 

 
 
ARBITRAGE: 
 
➢ pas de responsables locaux : idéalement il faudrait aller vers un responsable de l’arbitrage 
par club pour diffuser l’information et être le point de contact de la commission et à minima un 
reponsable par poule 
➢ manque de formation joueurs et arbitres avec pour conséquence un arbitrage disparate 
➢ 4 axes de progrès :  

o responsable par zone prenant en compte l’ensemble 
o formation : trop théorique, doit être faite en club ou en ligue pour le premier niveau (offerte 

par les arbitres les plus expérimentés) 
o suivi et formation niveau 2 et 3 : proposée dès la saison 2016 au 1er trimestre de cette 

année (à coordonner avec le commission formation) 
o Suivi : dispositif de suivi par observation et coaching : aider les débutants avec conseils de 

placement en jeune et en plus âgés (existe déjà en U16) à développer jusqu’en D1 
➢ Réunion en début de saison par zone avec capitaines, coachs et arbitres : rappel de 
principe et aide des arbitres 
 
DEVELOPPEMENT: 
 
➢ Formation scolaire et périscolaire :  
➢ Recensement ce qui se fait pour mutualisation des expériences. 
➢ Coordination des actions (imaginer une campagne nationale du type FloorballGeneration 
aux USA ?) 
➢ Homogénéiser les pratiques et les valoriser 

 



 

> proposer des documents ressource : fiches documentaires (progression, règles), document pour 
l’arbitrage,  
> Matériels (diffusion de kits, …) 
> Possibilité d’encadrement en activités 
> mutualiser les documents propositions et synthèse 
➢ Reconnaissance ministérielle :  
➢ JO 2024 et 2020 ? 
➢ FISU (compétitions universitaires internationales) ? 
➢ Phase qualificative du championnat du monde avec l’IFF ? 
➢ appel aux députés/senateurs (recensement dans les connaissances des clubs) 
 
Formation : BF1 existante BF2 prévue 
Formation pour éducateurs BEAPPT : groupe d’étude contenu et fiche pédagogiques  
> BAFA spécifique à creuser avec des organisations de jeunesse 
Voir expérience ici 
: http://ufolep.org/modules/kameleon/upload/PNF%202008%20%20FLOORBALL%20%20BF%20
1O.pdf 
Voir fédérations affinitaires : UFOLEP par exemple 
Liste ici : http://franceolympique.com/organisation/institutions.phtml?type=3 
 
Voir sports universitaires : SUAPS et UFR STAPS dans les différentes villes universitaires. 
FISU : http://www.fisu.net/fr/SPORTS3134.html 
 
 
COMMUNICATION: 
✓ Mettre en place une newsletter, fréquence et contenu à réfléchir. 
✓ Mettre en place un référent par poule afin de faciliter la remontée des informations (photos, 
résultats..). 
✓ Il est constaté un manque de visibilité de l’image de la fédération lors des différentes 
manifestations (championnats D1 & D2, jeunes, Tournoi…) proposition de mettre en place un kit 
comprenant sticker pour Rink, flamme, soit par poule soit par club. 
L’avantage du par club c’est que la visibilité de la Fédération sera multipliée du fait des tournois 
internes, entrainements… Le dossier pourra être suivi par le responsable de la commission 
Sponsoring. 
✓ Existe til une charte graphique au niveau de la fédération ? 
✓ Une demande de renfort humain est nécessaire pour le bon fonctionnement de la 
commission communication 
 

 
 

Clôture de séance –  Dimanche 19 juin –  16h30   
 
Observations complémentaires    
 

 
Création de ligues : la discussion doit continuer pour préparer une décision lors de la prochaine AG 

○ nécessaire à l’arbitrage 
○ nécessaire pour la D3  
○ proposition pour l’AG 2017 avec mise à disposition des documents  
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AG 2017 : dates à confirmer 17 et 18 juin à Lyon (?) 
 

 
Le 07/07/2016 
 

 
Président de la F.F.FL                                                             Secrétaire  de F.F.FL  
François Bocquet Sylvie Desbiolles 

                                                             

 


